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参加者による記念撮影

2019年の2月に当セミナーを開催した後も、女性の起業を応援する会主催の

起業を目指す女性・女性起業家のためのブラッシュアップセミナーに参加する

などして、主催者や参加者にお話を伺ったところ、「“税”は難しいイメージが

先行し、“税”について学ぶことが敬遠されがち」などの声がありました。一方

で、2019年は消費税増税や初めての軽減税率の導入を迎え、税に関する正し

い理解がこれまで以上に求められています。

そこで、 “税”をテーマに当セミナーの第2弾を開催する運びになりました。

テーマが決まった後は、財政教育プログラム（小・中・高校向けに実施してい

る財務事務所による財政をテーマにした出前授業）の実施に際して連携してい

る大津税務署に相談したところ、近畿税理士会大津支部を紹介してくださり、

当支部所属の柳田税理士に講師をお引き受けいただけることになりました。

当セミナーを開催するにあたり、当局HPだけではなく、女性の起業を応援す

る会のFacebookやHPに当セミナーの開催案内を掲載した

ほか、大津市役所や滋賀県立男女共同参画センター、滋賀

県産業支援プラザ等に、当セミナーの宣伝をお願いし、

参加者を募りました。

その結果、大津市、草津市、近江八幡市在住の女性

起業家に参加していただき、女性の起業を応援する会等、

参加者は全体で23名となりました。
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を開催しました！！

当セミナーのフライヤー



今回のセミナーでは、第2部にセミナーの講師をしていただいた柳田税理士に

よる個別の税務相談会を開催しました。時間の関係で、定員を2名としておりま

したが、申込受付開始後あっという間に申込者が定員に達し、キャンセル待ちの

状態になりました。

セミナー開催にあたって第 1部：講 演

近畿税理士会大津支部所属 柳田

陽子税理士事務所の柳田税理士か

ら、ホワイトボードを活用しなが

ら、税に関する実務のお話を分か

りやすくご説明していただきまし

た。

第１部 講演 の様子

第 2部：税務相談 会

第2部 税務相談会 の様子

税務相談会では、

といった相談があり、柳田税理士から回答していただきました。

帳簿の付け方や領収書のまとめ方はどうすればいいですか。

増税、還元事業のためレジ用のタブレットを購入したけれど、

減価償却についてどう考えればいいですか。

➣開業したら提出する書類

➣開業したらかかる税金

➣日々の記帳～申告まで

➣消費税

・免税事業者・課税事業者の判定基準

・軽減税率

・インボイス

等々

柳田税理士による説明の様子



第2部では、税務相談会と並行して、参加者情報交換交流会を開催しました。

起業歴が偏らないように女性起業家を3つのグループに分け、「先輩起業家の体

験談」、「今後の事業展開の課題」といったテーマで意見交換をしながら交流し

ました。また、希望者には自身の事業に関して皆さんの前でプレゼンテーション

をしていただきました。

第 ２ 部 ： 参 加 者 情 報 交 換 交 流 会

適正な料金設定はどう考えればいいの。

今後起業するにあたって、集客が課題だと考えている。
固定客を獲得するにはどうしたらいいの。
（起業歴：未定）

参加者情報交換交流会では、女性の起業を応援する会の皆さんにファシリ

テーターをお願いし、当局から河村総務部長、橋本大津財務事務所長、ちほめ

んが各グループに参加しました。また、当セミナーの広報に御協力いただいた

滋賀県立男女共同参画センター、滋賀県産業支援プラザ等にも参加していただ

きました。

意見交換の概要

Aグループの様子

Bグループの様子 Cグループの様子

第2部 参加者情報交換交流会の様子

最初の値段設定は多少高くてもいいのでは。

後から値段を下げるのは簡単だが、上げるのは

難しい。（起業歴：3年以上）

集客について営業はせず、顧客のほとんどは昔か
らの付き合い。事業を継続していくために必要な
のは、人とのつながりではないか。
（起業歴：3年以上）

（起業歴：間もなく起業する）



終 わ り に

アンケート結果の通り、参加者の過半数はこれから起業する、または起業し

て間もない女性起業家の方々でしたが、起業して3年以上の先輩起業家にも参

加していただき、参加者情報交換交流会では先輩起業家としてのアドバイスを

いただきながら交流できたこともあって、時間が足りないと感じるくらい大い

に盛り上がりました。

また、「大変有意義な時間だった」、「定期的に開催してほしい」との嬉し

い声もいただいており、引き続き滋賀県の女性起業家の一助となるような場を

創出できるよう、日々情報収集に努めていきます。

【女性起業家】
➣ 税の情報の最新のインボイス方式について知れて良かった。

➣ 定期的に開催してほしい。

➣ 様々な方の意見が聞けて良かった。

➣大変勉強になった。また、実のある出会いもあり大変有意義な時間だった。

【女性の起業を応援する会】
➣ セミナー終了後も名刺交換や情報交換する姿があちこちで見られ、

たくさんの新しい出会いやご縁が生まれたように思います。

ア ン ケ ー ト 結 果 や 参 加 者 の 声

女性の起業を応援する会
西山会長

第１部で講演いただいた柳田税理士、当セミナーを共催していただいた女性

の起業を応援する会の皆様を始め、当セミナーを開催するにあたりお世話に

なったすべての方々に、この場をお借りして感謝申し上げます。
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女性の起業を応援する会

いとい副会長がパーソナリティー

を務めるラジオ番組でセミナー

告知をさせていただきました。

ありがとうございました。


